



Síntesis Informativa 14/septiembre/2024

SECRETARIO

AMLO y Claudia inician festejos patrios.-La Presidenta electa acompañó al Ejecutivo a la Conmemoración de la Gesta de los Niños Héroes. Además, parte de su gabinete también acudió al acto protocolario, como los secretarios de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval; de Marina, Rafael Ojeda Durán; de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena; de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez; de Educación Pública, Leticia Ramírez; de Cultura, Alejandra Frausto; de Agricultura, **Víctor Villalobos**; de la Función Pública, Roberto Salcedo; de Energía, Miguel Ángel Maciel; de Salud, Jorge Alcocer; y de Turismo, Miguel Torruco, entre otros. **La Razón de México, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/imagenes_14092024/14092024000469nc.pdf

SECRETARÍA

(B-359) Aguas frescas, la riqueza líquida del campo de México para las fiestas patrias: Agricultura.-Los productores agrícolas de México garantizaron el abasto de limón, arroz y jamaica, entre otros insumos, para la elaboración de las tradicionales aguas frescas que acompañan las fiestas patrias, anunció Agricultura.

https://argonmexico.com/2024/09/13/aguas-frescas-la-riqueza-liquida-del-campo-de-mexico_para-las-fiestas-patrias-agricultura/

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/571908/Aguas-frescas-la-riqueza-liquida-del-campo-de-Mexico-para-las-fiestas-patrias-Agricultura.html>

<https://acustiknoticias.com/2024/09/aguas-frescas-la-riqueza-liquida-del-campo-de-mexico-para-las-fiestas-patrias-agricultura/>

<https://www.tallapolitica.com.mx/aguas-frescas-la-riqueza-liquida-del-campo-de-mexico-para-las-fiestas-patrias-agricultura/>

<https://hojaderutadigital.mx/aguas-frescas-la-riqueza-liquida-del-campo-de-mexico-para-las-fiestas-patrias-agricultura/>

Garnachas, aguas y pozole para las fiestas patrias.-La cena mexicana es una manera de reunir a las familias, con el objetivo de conmemorar el Día de la Independencia de México y recordar el llamado del cura Miguel Hidalgo e Ignacio Allende, para liberar a la sociedad del virreinato. Cientos de familias se juntan horas antes de la medianoche del 16 de septiembre para dar el tradicional Grito de Independencia y preparar los antojitos mexicanos. El pozole es uno de los platillos más consumidos durante las fiestas patrias debido a su gran representación gastronómica mexicana, pues la mayoría de sus ingredientes de temporada provienen del campo mexicano, de acuerdo con la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**.

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/garnachas-aguas-y-pozole-para-las-fiestas-patrias-12555869.html>





AGRICULTURA

Y precio del cítrico aumenta 18%.- El precio del limón se encareció un 18.16 por ciento a tasa mensual, su mayor alza de precio en 11 meses, de acuerdo con datos del Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) correspondiente al mes de agosto. Los comerciantes han señalado que el precio del limón ha: enfrentado presiones en los últimos meses debido a las condiciones climatológicas y por el cobro de piso por parte del crimen organizado a productores. **Reforma, P 4**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119608090>

Paran en Michoacán limoneros tras crimen.-Suspenden labores, otra vez, por asesinato de empresario. Paran en Michoacán limoneros tras crimen Critican productores que la promesa de seguridad haya durado un mes Las empacadoras de limones en Buenavista, Michoacán, anunciaron ayer la suspensión de labores de manera indefinida, tras el asesinato del empresario José Luis Aguiñaga Escalera. De acuerdo con el sector, pese a la promesa de reforzar la seguridad y del despliegue de elementos de los tres niveles de Gobierno en Tierra Caliente de Michoacán, ni un mes duró la paz. **Reforma, P 4**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119606777>

Limoneros paran por asesinato de compañero.-Productores de limón de Michoacán pararon este viernes sus actividades en Buenavista Tomatlán, en protesta por el asesinato de uno de sus compañeros a manos de presuntos sicarios del narcotráfico. El activista Guadalupe Mora Chávez, hermano de Hipólito Mora, fundador de las autodefensas, confirmó que el corte y proceso de empacadoras se suspendió en todo el municipio de forma indefinida. Dijo que los productores de limón determinaron la suspensión a causa de extorsiones del crimen organizado y por el asesinato a tiros de José Luis Aguiñaga Escalera, un empresario limonero que se negó a seguir pagando cuotas anarcos. **Milenio Diario, P 5**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_14092024/14092024000407nc.pdf

Gobierno invita a consumir producción local.- Productores agrícolas de las alcaldías del sur y la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural instaron a los capitalinos a adquirir sus productos que se comercializan en la Central de Abasto y mercados públicos para preparar los platillos con los que celebran las Fiestas Patrias. La directora general de la dependencia, Columba López, señaló que en esta administración las áreas campestres de la ciudad experimentaron un crecimiento extraordinario y el volumen de la producción alcanza 6 mil millones de pesos. **La Jornada, P 29**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_14092024/14092024000508nc.pdf

Dulce futuro para los refrescos cero.-Demanda Mientras el consumo de gaseosas se redujo 3.6% en el último año, el segmento sin calorías aumentó 3.4%: Euromonitor La aspiración por una vida más saludable entre los mexicanos está revalorando la demanda por alimentos y bebidas más naturales y reducidos en azúcar. En la categoría de refrescos es donde se refleja más esta situación, pues aún cuando el consumo en general por estos productos se redujo 3.6





por ciento en 2023, solo el segmento de los que usan un endulzante alternativo subió 3.4 por ciento en ese mismo lapso. **Milenio Diario, P 1**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119607610>

Buscan agroalimentación.-Del 27 al 28 de septiembre se llevará a cabo la Expo Agroalimentaria Internacional Estado de México con dos temas centrales: soberanía alimentaria y agroecología. Este evento buscará reunir en un solo espacio a invitados internacionales y productores mexiquenses, con el fin de intercambiar experiencias que permitan fortalecer el sector agrícola, con talleres y conferencias que permitan para mejorar las prácticas agrícolas. Metro Toluca, P 10

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119609640>

Delfina Gómez resalta la justicia y el empoderamiento de las mujeres campesinas

Entre las primeras acciones fue la participación del Gobierno estatal en Diálogos: Mujeres Rurales, Agentes de Transformación, actividad a cargo del Gobierno Federal, a través de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural Sustentable y el Instituto Nacional de las Mujeres, donde se logró garantizar el acceso de las mujeres rurales a la titularidad de la propiedad rural.

El Valle P 1

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_14092024/14092024000055nc.pdf

Olvida Tláhuac a los agricultores- El seguro por las afectaciones a Los cultivos causadas por los aguaceros Tláhuac realizó manifestaciones en varios puntos para exigir la atención de las autoridades. Líderes como Azucena Flores, coordinadora territorial de San Andrés Mixquic, solicitan la atención del gobierno federal ya que la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural (Corenadr), aún no activa el seguro por los daños a las cosechas a pesar que ya hicieron un censo para determinar beneficiarios. **Basta, P 10**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_14092024/14092024000231nc.pdf

Huacho Díaz presenta a su gabinete en el gobierno de Yucatán

En su equipo también nombró a Fanny Caraveo Peralta, en la Secretaría de la Contraloría General; en la Secretaría de Administración y Finanzas, Juan Sánchez Álvarez; en la Secretaría de Educación, Juan Balam Vázquez; en la Secretaría de la Cultura y las Artes, Patricia Martín Briceño y en la Secretaría de Fomento Económico y Trabajo, Ermilo Barrera Novelo. El gobernador electo también designó a Geovana Campos para la Secretaría de Investigación, Innovación y Educación Superior; en la Secretaría de Fomento Turístico, a Darío Flota Ocampo; en la Secretaría de Pesca y Acuacultura Sustentable, Lila Frías Castillo y en la Secretaría de Desarrollo Rural, Edgardo Medina Rodríguez. **La Crónica, P 7**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_14092024/14092024000065nc.pdf

PESCA | ACUACULTURA

La actividad pesquera se restablece.-Los niveles óptimos de agua en el embalse han permitido la reactivación del canotaje y recorridos en lanchas en un municipio Después de que





la sequía azotó severamente la presa de Villa Victoria, lo que provocó que sus niveles bajaran más del 50 %, hoy dicho cuerpo de agua luce con niveles óptimos que han permitido la reactivación de la pesca, canotaje y recorridos en lanchas por parte de los habitantes de las comunidades de la puerta, del Pilar, los cedros, casas coloradas y el espinal ubicadas en dicho municipio. Hasta este lugar llegó el señor Abraham Secundino, quien ante la falta de trabajo comenzó nuevamente con la pesca de carpa para poder comercializar en negocios o mercados locales. **El Sol de Toluca, P 5**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119607081>

ABASTO | PRECIOS

Aumenta inflación costo de platillos patrios.-Durante los festejos patrios de este año, los platillos típicos reflejarán un costo hasta 7 por ciento mayor que el año pasado, incluso pese a que el último dato de la inflación general reflejó una desaceleración, indicaron expertos. La principal razón es el aumento de precio en ingredientes complementarios, que de acuerdo el reporte del Inegi fueron los que impulsaron la inflación subyacente, es decir, la que incluye a las frutas y verduras.

En el caso del pozole, hortalizas como la cebolla, el rábano, la lechuga y el limón reportan aumento en sus precios de entre 25 y 48 por ciento con relación al año pasado. (Fuente: **Reforma, P 10**)

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119608065>

En 2 décadas, Ingesta de comida ultraprocesada disparó 58% la obesidad.- Productos altos en azúcar, grasa y sal desplazaron a alimentos frescos En los últimos 23 años, la obesidad mostró un incremento de 57.9 por ciento en México, en gran medida como resultado de una "profunda transformación del sistema alimentario que ha contribuido a un aumento del consumo de productos comestibles y bebibles ultraprocesados", alerta un estudio elaborado con los resultados de la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición Continua (Ensanut) 2020-2023. **La Jornada, P 32**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119607519>

Pozole y antojos harán dar el Grito a familias.-Cocinar pozole costará alrededor de mil 700 pesos; la tinga de pollo, mil 100 pesos; la pata para tostadas, mil pesos; los pambazos, mil 200 pesos; mientras refrescos, agua de sabor, cerveza y tequila incluidos costarían a los hogares 2 mil 500 pesos. La pechuga de pollo, la carne de puerco, el maíz para el pozole, tostadas o productos lácteos como la crema o el queso se han encarecido hasta 30 por ciento, señaló Gerardo Cleto López Becerra, presidente de ConComercio.

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119607740>

Banxico lleva 3 años sin bajar a menos de 4% la inflación.-El Banco de México está fallando a su régimen de objetivos desde comienzos de 2021; en cambio, las autoridades de Perú y Chile ya alcanzaron las metas que se establecieron El Banco de México (Banxico) cumple tres





años y medio fallando al régimen de objetivos de inflación que adoptó a comienzos de este siglo como marco para la conducción de su política monetaria. **El Universal, P 1**, https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_14092024/14092024000855nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Ileana provoca deslaves e inundaciones en BCS.-La tormenta tropical Ileana provocó inundaciones, deslaves, derrumbes, el cierre de puertos marítimos y la cancelación de vuelos nacionales e internacionales en el municipio de Los Cabos, Baja California Sur. Durante la sexta sesión del Consejo Estatal de Protección Civil, se dio a conocer que las anegaciones arrastraron y atascaron varios vehículos en la cabecera municipal de Los Cabos.

La clínica 6 del Instituto Mexicano del Seguro Social también se inundó, y personal de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) apoyó para el desazolve. **La Jornada, P 27**
<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119607817>

Destacan las obras hídricas en Sonora.-Al cumplir la primera mitad de su sexenio, el gobernador Alfonso Durazo Montañó aseguró que han avanzado en las obras a resolver el desabasto de agua para los próximos 30 años en el estado y aprovechar el desierto más grande del país, para la generación de energías limpias que abastecerán al noroeste de México con el Plan Sonora de Energías Sostenibles. **Excélsior, P 8**
<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119608383>

INFORMACIÓN GENERAL

Reforma al PJ, constitucional e “irreversible”.-En un ambiente de celebración, con carteles guindas en cada escaño en los que se leía: "El pueblo manda", el Senado formuló ayer 1 a declaratoria de constitucionalidad de la reforma al Poder Judicial de la Federación (PJF), luego de que 23 congresos locales votaron a favor de ese proyecto que permitirá la elección popular de jueces, magistrados y ministros. **La Jornada, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_14092024/14092024000368nc.pdf

Escala crisis diplomática entre España y Venezuela

José Manuel Albares, ministro de Asuntos Exteriores de España, se refirió a la decisión de gobierno de Nicolás Maduro de convocar al embajador español en Caracas y llamar a consultas a su representante diplomática en Madrid, al señalar que "son cuestiones soberanas, nosotros trabajamos para tener las mejores relaciones con Venezuela, con los que nos sentimos muy cercanos como el resto de países de América Latina. **La Jornada, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_14092024/14092024000376nc.pdf

Pese a militares, arrecia el narco.-Aunque la presencia de militares se ha incrementado en varios estados, grupos de la delincuencia organizada han prendido alertas por la escalada de violencia en varias regiones del País. En Tierra Caliente de Michoacán, empacadores de limón pararon labores de manera indefinida en Buenavista en protesta por el asesinato de José Luis





AGRICULTURA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL



Aguñaga Escalera -empresarios limonero-, en un rancho de su propiedad, el pasado jueves.
Reforma, P 1

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_14092024/14092024000621nc.pdf

PRESIDENCIA

Pide AMLO a narcos: no se enfrenten.- "No se enfrenten, que no haya pérdidas de vidas, que no afecten a otros y que no se afecten entre ellos. Que se cuiden y que cuiden a su familia", pidió. Recordó que Ismael El Mayo" Zambada recomendó en su carta pública que no hubiera violencia. "Y todos debemos de estar pidiendo que no haya violencia", agregó. Según AMLO, su llamado seguramente será escuchado. "¿Incluso por los criminales?", se le preguntó "Por todos. Más, si se tiene autoridad moral, se lo aseguro", aseveró. **Reforma, P 1,**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_14092024/14092024000627nc.pdf

